



## **Jahresbericht des Präsidenten für 2021**

**zuhanden der Generalversammlung  
vom 13. Mai 2022**

Liebe Mitglieder  
Liebe Kolleginnen und Kollegen  
Sehr geehrte Damen und Herren

Es ist Ende März 2022. Seit drei Monaten können Personen, die sich nicht dem im Personenstandsregister registrierten Geschlecht zugehörig fühlen, den Geschlechtseintrag einfach und unbürokratisch auf dem Zivilstandsamt ändern. Und in drei Monaten wird in der Schweiz die Ehe für alle eingeführt. Über diese wichtigen Themen werde ich dann im nächsten Jahresbericht erzählen. Heute freue ich mich, dass in diesen Wochen das Leben doch wieder viel normaler geworden ist, dass wir die Kundschaft zwar immer noch hinter Plexiglas-Wänden bedienen, aber dass mit dem Wegfall der Maskenpflicht und dem Zulassen von Gästen die Trauungen wieder die ihnen zustehende Feierlichkeit erhalten haben.

In der geplanten Revision der Verordnung über die Gebühren im Zivilstandswesen hat sich einiges getan. Ein von den Kantonen genehmigter Vorschlag konnte dem Bund überwiesen werden. Bald wird eine Arbeitsgruppe unter Leitung des EAZW das Thema wieder aufnehmen. Auch der SVZ wird in dieser Arbeitsgruppe vertreten sein.

Das EAZW hat einen neuen Vorsteher: Dr. David Rüetschi. Ich durfte ihn am KAZ-Seminar vergangenen Oktober in Brunnen kennenlernen und hatte seither mehrfach Gelegenheit zu fachlichem Austausch. Die ersten Kontakte waren sehr erfreulich und konstruktiv und auf die Interessen und Inputs des Verbandes wird eingegangen und Wert gelegt. Ich freue mich sehr auf die weitere Zusammenarbeit mit David und dem ganzen EAZW.

Nun das Jahr 2021 als thematische Zusammenfassung:

### **Generalversammlung**

Die Pandemie verunmöglichte auch in diesem Jahr, dass wir uns zur Generalversammlung treffen konnten. So wurden das Protokoll der Versammlung 2019, die Jahresberichte 2019 und 2020, die Jahresrechnungen 2019 und 2020 sowie Voranschlag und Mitgliederbeitrag 2021 auf schriftlichem Weg genehmigt.

Als langjähriges Vorstandsmitglied und früherer Chefredaktor der Zeitschrift für Zivilstandswesen wurde Willi Heussler und als Präsident der Prüfungskommission wurde Vincenzo Lava zum Ehrenmitglied ernannt.

## **Vorstand**

Die vier Vorstandssitzungen in diesem Jahr konnten wieder grösstenteils mit physischer Präsenz stattfinden. Nach dem Ausscheiden von Willi Heussler präsentieren sich die Ressorts wie folgt:

Roland Peterhans	Präsidium, Vernehmlassungen
Alexandra Rohrer	Vizepräsidium, Ausbildung
Doris Leutwyler	Berufsprüfung
Sonja Wyss	Generalversammlung
Massimo Di Nucci	Finanzen

Auch im zweiten Pandemiejahr konnten die meisten kantonalen Versammlungen nicht stattfinden. Umso mehr hoffe ich, dass ich nächstes Jahr an dieser Stelle wieder über viele Treffen werde berichten können.

## **Mitgliederbestand**

Die Zahl der Mitglieder setzt sich per 31.12.2021 wie folgt zusammen:

Kollektivmitglieder	443
Einzelmitglieder	144
<u>Ehrenmitglieder</u>	<u>12</u>
Total	599

## **Aus- und Weiterbildung**

Im Berichtsjahr konnte die Ausbildung wieder normaler stattfinden als im Vorjahr. Und natürlich konnten wir von den Erfahrungen des Vorjahres profitieren.

Die Diplomfeier musste aber leider wieder abgesagt werden. Die Fachausweise der 30 erfolgreichen Absolventinnen und Absolventen mussten daher per Post zugestellt werden.

Den Dozentinnen und Dozenten, den Expertinnen und Experten, der Ausbildungs- und der Prüfungskommission sowie auch dem bwd danke ich an dieser Stelle sehr herzlich für die grosse Arbeit!

Unser Verband, und darüber freue ich mich, kann von der KAZ-Regionalgruppe Zentralschweiz zwei Kurse übernehmen (IPRG und VRG). Unterrichten wird –

wie bisher – der Chef der Zürcher Aufsichtsbehörde, Markus Stoll (vorerst in der Deutschschweiz).

Der Vorstand und die Ausbildungskommission sind mit dem GLEC in Kontakt. Ziel ist, eine in der ganzen Schweiz einheitlich Ausbildung und Vorbereitung auf die Berufsprüfung anbieten zu können. Entscheide stehen noch aus.

Und gerne berichte ich, dass die Ausbildungskommission mit Sarah Ernst, Aufsichtsbehörde Zürich, und die Prüfungskommission mit Madlaina Amstutz, Zivilstandsamt Aarau Verstärkung erhalten haben.

## **Vernehmlassungen**

Verschiedene Vernehmlassungsverfahren, zu denen unser Verband eingeladen wurde, haben das Zivilstandswesen nicht direkt betroffen, weshalb wir in diesen Fällen auf eine Stellungnahme verzichtet haben.

Zur Vorbereitung auf die «Geschlechtsänderung auf dem Zivilstandsamt» durfte ich in einer Arbeitsgruppe bestehend aus EAZW, KKJPD (Konferenz der kantonalen Justiz- und Polizeidirektorinnen und –direktoren), KAZ, TGNS (Transgender Network Switzerland) und SVZ mitarbeiten und auch bei der Ausgestaltung der FAQ auf der Homepage des Bundes mithelfen.

Es war eine sehr erfreuliche Zusammenarbeit mit allen Beteiligten.

Zur Revision der Zivilstandsverordnung und der Verordnung über die Gebühren im Zivilstandswesen haben wir sowohl im Hinblick auf die «Änderung des im Personenstandsregister eingetragenen Geschlechts» als auch bei der «Ehe für alle» ausführlich Stellung genommen.

Zu den vorgeschlagenen «Massnahmen gegen Minderjährigenheiraten» haben wir uns der Stellungnahme der KAZ angeschlossen.

Die KAZ und der SVZ sind nicht ganz immer gleicher Meinung – und das ist auch gut so. Aber oft vertreten wir die gleichen Ansichten und dann wollen wir auch gemeinsam auftreten. An dieser Stelle ein grosses Dankeschön an die KAZ für das erfreuliche Zusammenarbeiten.

## Dank

Ich weiss, mein Dank wiederholt sich jedes Jahr. Aber es ist mir wichtig, allen sehr herzlich zu danken, die sich auf verschiedenste Weise für das Zivilstandswesen Schweiz einsetzen.

Darum einmal mehr vielen herzlichen Dank

- den Mitgliedern der Prüfungskommission
- den Mitgliedern der Ausbildungskommission
- den Expertinnen und Experten der eidg. Berufsprüfung
- den Dozentinnen und Dozenten der durchgeführten Kurse
- den Mitgliedern der Infostarkommission
- der Konferenz der Kantonalen Aufsichtsbehörden im Zivilstandsdienst
- dem Eidgenössischen Amt für das Zivilstandswesen
- dem Fachbereich Infostar und der Expertengruppe Infostar NG
- Euch, liebe Zivilstandsbeamtinnen und Zivilstandsbeamte, liebe Mitglieder, die ihr mit eurem täglichen Einsatz ganz viele Kundinnen und Kunden zufrieden – oder sogar glücklich – macht
- der Geschäftsstelle und dem Ausbildungs- und dem Prüfungssekretariat
- meinen Kolleginnen und Kollegen vom Vorstand

Schweizerischer Verband  
für Zivilstandswesen  
Roland Peterhans, Präsident

Zürich, im März 2022